



Lima, 02 de agosto de 2023

OFICIO N° 405-2022-2023-CEMPI/CR

Señor Congresista:

ALEJANDRO SOTO REYES

Presidente del Congreso de la República del Perú

Presente.

Asunto: Informe de viaje al exterior

Ref. : Acuerdo N°155-2022-2023/MESA-CR

De mi especial consideración:

Es grato dirigirme a usted para hacerle llegar mi cordial saludo y, a la vez, en atención al documento de la referencia, mediante el cual la Mesa Directiva acordó autorizar mi participación en la undécima edición del foro denominado PPP Américas 2023: Asociaciones Público-Privadas para activar la Economía e Impulsar Sostenibilidad, el foro de APPs de América Latina y el Caribe, organizado por el Grupo Banco Interamericano de Desarrollo (Grupo BID), en colaboración con el Gobierno de Panamá.

En tal sentido remito a usted el informe sobre las actividades realizadas en el viaje oficial a Panamá, en que participé en representación del Congreso de la República, en mi calidad de presidenta de la Comisión Especial Multipartidaria PorInversión del 18 al 20 de julio de 2023.

Hago propicia la ocasión para expresarle las muestras de mi especial consideración y estima personal.

Atentamente,

Documento Firmado Digitalmente

TANIA ESTEFANY RAMIREZ GARCÍA

Presidenta de la Comisión Especial Multipartidaria Pro-Inversión

INFORME DE LA CONGRESISTA TANIA ESTEFANY RAMIREZ GARCÍA ACERCA DE SUS ACTIVIDADES EN EL FORO DENOMINADO PPP AMÉRICAS 2023 EN PANAMA DE ASOCIACIONES PÚBLICO – PRIVADAS (APP) DE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE PARA ACTIVAR LA ECONOMÍA E IMPULSAR LA SOSTENIBILIDAD DEL 18 AL 20 DE JULIO DE 2023.

1. INFORMACIÓN GENERAL

1.1. Sustento normativo

El presente informe se sustenta en el literal h, del artículo 23 del Reglamento del Congreso de la República, el cual establece el deber de presentar informe al consejo directivo, luego de realizado viaje oficial, sobre todo aquello que pueda ser de utilidad al Congreso o al país.

En virtud de ello, lo suscrito remite el presente informe de las actividades realizadas en el foro denominado PPP Américas 2023 en Panamá de Asociaciones Público – Privadas (APP) de América Latina y El Caribe para activar la Economía e impulsar la Sostenibilidad, organizado por el Grupo Banco Interamericano de Desarrollo (Grupo BID), en colaboración con el Gobierno de Panamá, realizado del 18 al 20 de julio de 2023, en Panamá, según los términos indicados en el Acuerdo **N°155-2022-2023/MESA-CR y el Memorando N° 300-2022-2023-OM-CR.**

1.2. Sobre el foro de APP de América Latina y el Caribe, organizado por el Grupo Banco Interamericano de Desarrollo (Grupo BID)

El Grupo BID, en colaboración con el Gobierno de Panamá, realizó la Undécima Edición de PPP Américas, el foro más importante de asociaciones público-privadas (APP) de América Latina y el Caribe. Bajo el lema “Alianzas con propósito”, PPP Américas 2023, se reunieron más de 250 representantes de los sectores público y privado de 25 diferentes países de América Latina y el Caribe, Europa y Asia.

El Foro se llevó a cabo en el periodo comprendido entre los días 18, 19 y 20 de Julio, teniendo como lugar de celebración Ciudad de Panamá en la república de Panamá. En el Foro los participantes analizan y comparten conocimientos sobre la legislación comparada en materia de Asociación Público Privadas como una modalidad alternativa de inversión que contribuya al cierre de brechas en países como Perú y el resto de Latinoamérica, el Caribe, Europa y Asia.

Este tipo de eventos resultan siendo un esfuerzo entre los Estados y los inversionistas locales y extranjeros que buscan oportunidades de negocios con una dosis de responsabilidad social. En el Perú por ejemplo las brechas sociales en educación, infraestructura, energía, transportes, entre otras áreas. En el caso peruano, el Congreso de la República está comprometido con promocionar la inversión privada en el Perú a través de sus 3 modalidades: (i) obras por impuestos; (ii) Asociación Público Privadas; y (iii) Proyectos en Activos.

Prueba de ese compromiso es tu asistencia al evento y el hecho de que en el Congreso existe una Comisión Especial Multipartidaria que tú presides y que es un escenario en donde se promueve diálogos y algunas iniciativas legislativas en pro de la inversión. El

Perú ofrece a los inversionistas privados nacionales e internacionales un clima de seguridad jurídica y estabilidad democrática en donde las inversiones estén seguras.

Somos un país que tiene un alto déficit en infraestructura social que bordea los más US. 159 mil millones de dólares y bien podrían ayudarnos a cerrar los inversionistas extranjeros. En infraestructura hidráulica el déficit es de US. 9 mil millones de dólares; en agua y saneamiento US. 12 mil millones de dólares; en transporte más de US. 57 mil millones de dólares y en energía más de US. 30 mil millones de dólares.

Lamentablemente, en los años anteriores la inversión extranjera se ha visto envuelta en actos de corrupción que el Perú ha sabido afrontar y están en proceso de sancionar a los responsables, sin embargo, esto no puede detener el importante flujo de inversión privada que buscamos para mejorar la calidad de vida de los ciudadanos y con ello se fortalezca el sistema político y económico que inició el Perú con la Constitución de 1993.

Según cifras difundidas por el BID, hasta 2030, América Latina y el Caribe necesita invertir cerca de US\$2,2 billones en los sectores de agua y saneamiento, energía, transporte y telecomunicaciones para expandir y mantener la infraestructura necesaria para cumplir con los objetivos de desarrollo sostenible. Sin embargo, el contexto económico, fiscal, político y social no permiten desarrollar políticas de Estado, ni de gobierno, que garanticen estabilidad política, económica y social amigable a las inversiones externas.

En los últimos 23 años, América Latina y el Caribe han ingresado en un espiral de gobiernos populistas, clientelistas, corruptos y de izquierda que han contribuido decididamente en ahuyentar la inversión privada, promoviendo manifestaciones en contra de los inversionistas bajo el paraguas de demandas sociales que en nada han contribuido en la generación de trabajo, crecimiento económico y la reducción de brechas y por el contrario lo han ampliado causando con ello un amplio retroceso en el índice de calidad de vida.

En países como el Perú, el Congreso de la República, desde el 2001 ha sido fiel guardián de la estabilidad política y económica, dado el modelo económico de la Constitución de 1993 y a la absoluta soberanía que se tiene del modelo monetario, distante de las decisiones políticas. El BCR ha contribuido decididamente en el fortalecimiento de la moneda frente al dólar, e incluso hemos sido capaces de vernos fortalecidos aun en tiempos de pandemia.

Mientras otras monedas han perdido valor frente a la divida americana, la fortaleza de nuestra moneda nos ha dado cierto margen de crecimiento que no nos ha permitido otras monedas. En este escenario hemos sido capaces de crear un marco normativo abiertamente amigable a la inversión extrajera. Las Asociaciones Publico Privadas son una herramienta clave para sumar esfuerzos y movilizar recursos para cerrar la actual brecha en infraestructura, generando valor para la ciudadanía, los gobiernos y el sector privado.

En el marco de fomentar la APP, el Foro en Panamá ha previsto desarrollar los siguientes temas:

- Inversión climática;
- Transformación digital;
- Cadenas logísticas;
- Creación de empleo;
- Impulso a la inclusión; y
- Medición del impacto.

2. Acerca del Grupo BID

El Grupo BID es la principal fuente de financiamiento para el desarrollo de América Latina y el Caribe. El Grupo ayuda a mejorar vidas al brindar soluciones financieras y conocimientos sobre el desarrollo a clientes tanto del sector público como del privado. El Grupo está compuesto por el BID, que ha trabajado con gobiernos por más de 60 años; BID Invest (busca ser el banco de soluciones del sector privado de América Latina y el Caribe. Apoyamos proyectos para avanzar con la energía limpia, modernizar la agricultura, fortalecer los sistemas de transporte, expandir el acceso al financiamiento. Proyectos que tienen un impacto significativo y contribuyen al desarrollo sostenible de la región), que colabora con el sector privado, y BID Lab (es el laboratorio de innovación del Grupo Banco Interamericano de Desarrollo, la principal fuente de financiamiento para el desarrollo enfocada en mejorar vidas en América Latina y el Caribe), que experimenta formas innovadoras de impulsar un crecimiento más inclusivo.

3. Descripción De Actividades

Las delegaciones reunidas en la ciudad de Panamá iniciamos las actividades el día martes 18 de julio con las palabras de representantes del Grupo BID y del gobierno de panamá. En esta ceremonia de apertura participaron:

Por el BID:

- Jordan **SCHWARTZ**, en calidad de Vicepresidente Ejecutivo del BID.

Por la Unión Europea.

- Izabela **MATUSZ**, Embajador de la Unión Europea en Panamá.

Por el gobierno de panamá.

- Héctor **ALEXANDER**, Ministro de Economía y Finanzas de Panamá.

3.1. Actividades del día martes 18 de julio de 2023

Apertura | Presentación Institucional

Palabras de apertura y bienvenida de representantes del Grupo BID y del Gobierno de Panamá.



Siguiendo con la agenda de los eventos que se programó en el primer día, a continuación describo los temas tratados en cada panel tanto de la Ruta Pública como Ruta Privada y cada sesión plenaria realizada; en ello también se detalla los participantes en cada evento:

Sesión Especial Sobre la APP de Ventanilla Única de la BID

En este conversatorio Conversación entre el Jefe del Equipo APP del BID y el Director de Infraestructura Social del BID Invest, tocaron el tema de la Ventanilla Única (VU) que establece una red de interoperabilidad entre todas las agencias estatales y los operadores privados que participan en las transacciones de comercio internacional, convirtiéndose en una herramienta que reduce el costo transaccional y a la vez en un centro información integrada que alimenta el análisis de riesgo y mejora el control sobre el comercio exterior. Asimismo, el documento da a conocer el apoyo del BID en la aplicación de ventanilla única en algunos países de América Latina. En esta sesión participaron:

Participantes

- Cristina **SIMÓN MORRIENTES**, BID Invest - Director de Infraestructura Social.
- Gastón **ASTESIANO**, Jefe del equipo de APP.

Ruta Pública | Panel 1 | Medida para Gestionar

Este panel analizó las herramientas más adecuadas para medir el impacto de la APP antes, durante y después de la implementación del proyecto, permitiendo a los profesionales de la APP extraer lecciones para mejorar nuevos proyectos. Los participantes discutieron técnicas refinadas de medición de impacto que pueden mejorar la gestión de proyectos y carteras, cómo sugieren los estudios para evaluar el impacto de los proyectos APP en ALC (América Latina el Caribe) desarrollados por la Red APP. Se habló que uno de los objetivos clave de la APP

es generar un impacto social y económico positivo. Por ello, la medición de este impacto se ha convertido en un elemento clave para determinar el éxito de una determinada APP. La relación calidad-precio (Value For Money) ha sido durante mucho tiempo el enfoque estándar para estimar los costos y beneficios de las APPs, asumiendo un enfoque cuantitativo para los proyectos en América Latina. Sin embargo, los resultados cuantitativos y cualitativos deben tenerse en cuenta al evaluar el impacto de la APP, especialmente cuando la disponibilidad y calidad de los datos podría ser mejor. En este panel participaron:

Panelistas

- Facundo **SALINAS AGUIRRE**, representante del Ministerio de Hacienda, Paraguay.
- Dahianna **MARÍN CHACÓN**, representante del Consejo Nacional de Concesiones (CNC), Costa Rica.
- Juan Eduardo **CHAKIEL**, de la Dirección General de Concesiones, Chile.

Ruta Privada | Panel 2 | Impulsar la Inclusión en el Sector Privado

De acuerdo al estudio del BID de 2021, las mujeres ocupan solo el 15% de los puestos gerenciales y representan solo el 14% de las empresas en América Latina y el Caribe. El sector privado, por tanto, tiene un papel de liderazgo que desempeñar en la promoción de la igualdad de género, así como la inclusión de otras minorías en puestos clave en las empresas. Al integrar las consideraciones de género a lo largo del ciclo de vida de la infraestructura, los diseñadores de infraestructura, generalmente partes interesadas del sector privado, desempeñan un papel clave para garantizar que la infraestructura que diseñan sea inclusiva y refleje las necesidades de todos los grupos de la sociedad, incluidas las mujeres, las niñas y otros grupos vulnerables.

Los panelistas analizaron estas tendencias de mercado y oportunidades para que la industria impulse la inclusión a través de su participación en el desarrollo de infraestructura. En este panel participaron:

Panelistas

- Owen S-M. **BETHEL**, representante del CEO- Inti Corporation Ltd.
- Matilde Massiel **ACEVEDO DÍAZ**, en calidad de representante de Ensa.
- Noris **SALGADO**, del Consorcio Saneamiento ASB – Panamá.
- María Constanza **FERRER**, representante de Telecom.

Ruta Pública | Panel 3 | APP Para el Cambio Social: Hacer realidad la Inclusión

Este panel debatió sobre cómo las APP pueden ayudar a las sociedades a salvar las brechas de acceso y garantizar la inclusión. Centrándose en los desafíos de la región, compartiendo experiencias de cómo los requisitos de contratación pública pueden garantizar la inclusión y la diversidad desde el principio y cómo ciertos indicadores clave de desempeño (KPI) pueden impulsar la inclusión en la

dotación de personal y la explotación de los activos de infraestructura. El progreso de América Latina y el Caribe en la reducción de la desigualdad de ingresos se estancó en la década de 2010 y se revirtió en algunos países antes y durante la pandemia. En este contexto, la infraestructura podría ser un componente estratégico sobre el terreno para que los países de la región construyan sus economías pospandemia para aspirar a reducir la desigualdad.

Las APP pueden promover la inclusión social a través de proyectos que reduzcan la brecha en el acceso a la infraestructura de personas en situación de pobreza, personas con discapacidad y otros grupos con necesidades especiales. Más aún, los proyectos pueden diseñarse con incentivos incorporados para evitar la discriminación, promover la igualdad de género y fomentar la inclusión y la diversidad entre los usuarios y el personal operativo. En este panel participaron:

Panelistas

- Rafael **BENINI**, de la Secretaría de Alianzas para la Inversión, São Paulo,
- Juanita **MERCHÁN PÉREZ**, Hospital de Bosa, Colombia.
- María Patricia **SANDOVAL FERNÁNDEZ**, representante de la Financiera Nacional de Desarrollo, Colombia.
- Sami **MIR**, Allen & Overy LLP.

Ruta Privada | Panel 4 | Más Allá del Resultado Final.

Este panel de APP Américas 2023 exploró de cómo la estructura de las APP con incentivos bien diseñados puede conducir a un impacto más significativo, yendo más allá de los requisitos mínimos y maximizando así la calidad y el acceso de la región a la infraestructura y los servicios públicos.

Las APP están diseñadas para incrementar el valor económico y social de la provisión de infraestructura y servicios públicos. Además, el sector privado puede crear valor adicional en las APP. Es por ello que resultados en diferentes regiones han demostrado que la presencia de promotores sólidos y sofisticados puede mejorar el tratamiento de los temas sociales y ambientales, incluso más allá de la regulación local. En algunos casos, las APP contribuyen a la digitalización de un sector, a la sofisticación de los mercados financieros locales e incluso a la simplificación de trámites públicos. En este panel participaron:

Panelistas

- Luis Del **CARPIO**, ProInversión, Perú
- Carlos **ALMIRO MELO**, Director de Sostenibilidad y Gestión de Riesgos de BRK Ambiental.
- Leslie **STONE**, representante del BID.
- Esteban **DUQUE**, Head de Buses para Colombia y Centroamérica.

Sesión Plenaria 1 | ¿Cómo Impulsar (Y Medir) Un Mayor Impacto?

En esta sesión plenaria se discutieron los temas de los efectos e impactos directos, indirectos y económicos, así como las herramientas más adecuadas para medir el impacto de las APP durante y después de la ejecución de los proyectos, con el único objetivo de evaluar las lecciones aprendidas, para garantizar el éxito de futuras iniciativas.

Indicaron que uno de los principales objetivos de las APP es generar impactos sociales y económicos positivos. Esta sesión plenaria expuso los incentivos necesarios para impulsar el mayor impacto en las APP sociales y de infraestructuras, precisando que la importancia de la calidad y el acceso en las regiones de las infraestructuras y servicios públicos. Además, este pleno examinó las condiciones previas necesarias para crear el mayor valor para la sociedad desde la APP. Esta sesión estuvo conformada por los participantes:

Participantes

- José Luiz **BONIFAZ**, Director de la Maestría en Regulación de Servicios Públicos y Gestión de la Infraestructura Universidad del Pacífico.
- Susana **CORDEIRO GUERRA**, Gerente, Instituciones para el Desarrollo del BID.
- José **CARBAJO**, representante de la Sociedad Europea de Evaluación (EES).
- Anne-Laure **MASLCE-ALLEMAND**, directora ejecutiva del Programa de Impulso para las APP en México (PIAPPEM)

Sostenibilidad de la Gestión de los Activos Ambientales: El Papel del Sector Privado:

Panel 1: APP en Parques en América Latina y el Caribe: Conclusiones y Guía Práctica para Asociaciones.

Este panel se abordó el rol del sector privado en la gestión y mantenimiento sostenible de parques urbanos y naturales, a través de APP. Se contó con la experiencia brasileña en el sector y su potencial de replicación en otros países de la región. También se lanzó una nueva publicación sobre el tema - "APPs en Parques en América Latina y el Caribe: Hallazgos y Guía Práctica para Asociaciones", producida en colaboración entre el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y el Instituto Semeia. En él se analizaron los marcos regulatorios de los países de la región y se identificaron aquellos que ya están preparados para desarrollar APPs en parques, así como áreas de mejora para otros. En este panel participaron:

Participantes

- Fernando **PIERONI**, Director Ejecutivo del Instituto Semeia.
- Carlos **SANCHEZ ROJAS**, Representante de Senan – Perú.
- Pablo **JARAMILLO**, socio de Dentons en la oficina de Bogotá.

Panel 2: El papel de las APP en la conservación y el desarrollo sostenible en la Amazonía

Se presentó la iniciativa del Equipo BID APP y la Unidad de Coordinación Amazónica (UCA) sobre el papel que puede jugar el sector privado en la conservación sostenible de los bosques y parques nativos de la Amazonía. La Amazonía alberga cerca de la mitad de la biodiversidad del planeta y es un importante proveedor de bienes y servicios ecosistémicos, por lo que es crítico para el clima y el funcionamiento de los ecosistemas a nivel local, regional y global. La Amazonía es un área de inmensa diversidad socioambiental de importancia mundial, en un proceso de cambio rápido. En la actualidad, el cambio climático y el aumento de la intervención humana están llevando a la Amazonía a un punto de inflexión, con altas tasas de deforestación, migración y contaminación en la región, amenazando sus ecosistemas y ejerciendo presión sobre las culturas locales. En este panel participaron:

Participantes

- Renato **ROSENBERG**, Representante del Servicio Forestal Brasileño.
- Diana Del **AGUILA**, Directora de Financiamiento Ambiental MINAM-Perú.
- Tatiana **SCHOR**, Jefa de Unidad de la Región Amazónica del BID.

3.2. Actividades del día miércoles 19 de julio de 2023.

En el segundo día del Foro Denominado PPP AMÉRICAS 2023, se continuó con el desarrollo de la agenda de los eventos programados; en el que realice mi participación que se describe líneas más abajo del presente informe.

Ruta Pública | Panel 5 | Asegurar el Funcionamiento de los Corredores Logísticos.

Este panel se abordó temas de cómo las APP pueden ayudar a los países de la región a cosechar los beneficios de estos cambios en las cadenas de suministro globales, reduciendo al mismo tiempo la probabilidad de que los cuellos de botellas observados en los últimos años se repitan para abordar las APP potencial para consolidar las redes multimodales tan necesarias en la región. Se habló acerca de los eventos globales recientes que han interrumpido las cadenas de suministro globales y han tensado considerablemente las redes de producción. La pandemia y los cambios geopolíticos han arrastrado la actividad económica y el comercio mundial, con repercusiones por doquier. Estas circunstancias representan tanto una oportunidad como un desafío para América Latina y el Caribe. La posible reubicación de las cadenas de suministro en la región puede brindar grandes dividendos a los países que cuentan con la infraestructura necesaria para soportar las operaciones logísticas; por ejemplo, atraer cadenas de suministro a ALC podría sumar USD 78.000 millones anuales en exportaciones adicionales de bienes y servicios. Sin embargo, estas nuevas circunstancias podrían aislar aún más a los países con deficiencias en puertos, aeropuertos y transporte intermodal. En este panel participaron:

Panelistas

- Jonathan **BERNAL**, Representante de la Agencia Nacional de Infraestructura de Colombia
- Karla **BERTOCCO**, Socia del Mauá Capital.
- Sara **HERNÁNDEZ DEL OLMO**, Senior Manager at Deloitte.

Ruta Privada | Panel 6 | Promoción De Habilidades Y Creación De Empleo: Desarrollo De Habilidades En El Mercado Local.

En este panel se expusieron temas de cómo las APP pueden contribuir a la mejora de las calificaciones y el retiro de empleados nuevos y existentes en la región. Se discutieron los requisitos anteriores para materializar este último y cómo se puede aprovechar el desarrollo de capacidades para cumplir con los requerimientos del personal de los proyectos APP en varios sectores en los que los mercados laborales locales pueden mostrar debilidades, como energía, transporte, salud y educación. Se precisó que las condiciones macroeconómicas recientes han resaltado la importancia de fortalecer los mercados laborales en América Latina y el Caribe. En el segundo trimestre de 2020 se habían perdido en la región 49 millones de empleos a causa de la pandemia del COVID-19, de los cuales 4,5 millones aún no se habían recuperado en 2022. Además, la tasa de desempleo promedio en 2022 en la región se estimó en 10% a fines de 2021, más alto que en cualquier otro momento de las últimas décadas. Por lo tanto, los sectores público y privado de la región deben promover la generación de empleo y desarrollar capacidades dentro de los mercados laborales locales para reducir las vulnerabilidades que presentan los eventos mundiales recientes. En este panel participaron:

Panelistas

- Rafael **HERTZ**, Representante de Financiera Nacional de Desarrollo - Colombia.
- Daniel **QUERUB PERELIS**, Responsable de la oficina IBT Group Perú.
- Carlos **RODRÍGUEZ ARCE**, Director de Comunicación y Asuntos Públicos de ALIARSE.
- Cristina **LÓPEZ**, Socia de Lovill.

Ruta Pública | Panel 7 | Desarrollo de Capacidades para estructurar APP.

Los panelistas intercambiaron ideas de cómo se puede fortalecer el desarrollo de capacidades para las APP en el sector público y en qué áreas surge la necesidad más urgente de esta mejora, pues a medida que los países de la región intentan mejorar su capacidad para llevar a cabo APP sostenibles, la constitución de un equipo adecuado en las agencias de APP y otras organizaciones gubernamentales se convierte cada vez más en un factor clave para el éxito. Indicaron que en comparación con otros mecanismos de contratación, los proyectos APP son más complejos de preparar, estructurar,

tramitar, supervisar y evaluar. Aunque la experiencia es primordial para garantizar el éxito en estos procesos, aunque no se disponga de ella.

Un dato relevante es la encuesta Infrascopio 2021/22 (que evalúa la capacidad de los países para movilizar inversión privada a través de Asociaciones Público-Privadas (APP)), el cual reveló que, de los 26 países encuestados, la mayoría (19) había creado agencias APP. Sin embargo, estas organizaciones a menudo necesitan más habilidades, o puede haber un margen significativo para mejorar su dotación de personal. Participaron de este panel:

Panelistas

- Saleh **ASVAT**, Secretario Nacional de APP, Panamá.
- Andrés **REBOLLO**, Representante del CEO, K-Infra.
- Ludmila **COSTA DA SILVA**, BNDES, Brasil.
- José Alejandro **HERRERA LOZANO**, Subdirector General de Inversiones, Seguimiento y Evaluación, Departamento Nacional de Planeación - Colombia

Ruta Privada | Panel 8 | Eficiencia en la Operación Privada de Activos Logísticos y de Transporte

Los panelistas que estuvieron a cargo de esta exposición, señalaron que se ha mejorado la eficiencia de las infraestructuras de transporte y logística gestionadas por el sector privado y las tendencias mundiales en la construcción y operación de aeropuertos y puertos que pueden trasladarse a la región a través de la APP para mejorar el desempeño. Precizando que el sector privado ha sido vital en el desarrollo de las infraestructuras logísticas en América Latina y el Caribe, especialmente en aeropuertos y terminales portuarias de contenedores. Por ejemplo, la región tiene 168 aeropuertos que operan bajo un esquema de APP, mientras que el 91% de la carga que se mueve a través de terminales portuarias de contenedores de propiedad estatal es manejada por terminales bajo un contrato de APP. En este panel participaron:

Panelistas

- Andrés **BUSTOS**, Chief Institutional Officer (CIO).
- Pilar **VIZCARRA ALBARRACIN**, Representante de Lima Airport Partners.
- Adis **CABARCAS JAMBOOZ**, representante de Sacyr, Colombia

Sesión Plenaria 2 | ¿Cómo pueden las APP impulsar la recuperación Económica?

En esta sesión plenaria se debatió el papel que puede jugar las APP en el impulso de la recuperación económica en la región y las condiciones favorables que se deben dar para lograr este objetivo. Muchos países de América Latina y el Caribe enfrentan importantes restricciones financieras debido al cambio climático, los acontecimientos mundiales recientes y las condiciones macroeconómicas. Así mismo se habló que en los últimos años, la combinación

de estos factores ha llevado a un crecimiento económico más lento, presiones inflacionarias y tipos de interés más altos. Lo que se espera que el crecimiento del PIB en la región caiga a un tercio de los niveles de 2021, y los persistentemente altos niveles de deuda pública seguirán limitando el espacio fiscal que los gobiernos tienen disponible para nuevas inversiones en infraestructura. Por lo tanto, es imperativo encontrar vías para que los países de la región revitalicen el crecimiento económico y la generación de empleo. En esta sesión plenaria participaron:

Participantes

- Gastón **ASTESIANO**, Jefe del equipo PPP del BID.
- Dorothy **MCAULIFFE**, Representante Especial, Estados Unidos.
- Marcus **CAVALCANTI**, Secretario de PPI, Brasil.
- Alyson **WEST**, Ministra de Administraciones Públicas, Trinidad y Tobago.

Sesión Plenaria 3 | Desarrollando Un Modelo APP: Experiencias, Desafíos y Oportunidades en el Programa APP de Panamá

Los participantes señalaron que para impulsar la inversión privada, el desarrollo social y la generación de empleo, Panamá creó en 2019 su Programa de Alianzas Público-Privadas, adoptando las mejores prácticas internacionales y lecciones aprendidas de modelos similares establecidos en la región. Así mismo precisaron los retos y oportunidades que ha vivido Panamá en la creación, desarrollo y fortalecimiento del marco institucional y normativo del Régimen APP. Los panelistas también explicaron sobre el desarrollo de la regulación, el apoyo a los organismos multilaterales a través de la cooperación técnica, la creación y digitalización de procesos y la coordinación interinstitucional, liderados por la Secretaría Nacional de Alianzas Público Privadas (SNAPP). También se abordaron la importancia de generar guías, manuales y lineamientos para estructurar proyectos APP e implementar un modelo APP sostenible y estandarizado. En esta sesión plenaria participaron:

Participantes

- Saleh **ASVAT**, Secretario Nacional de APP, Panamá
- Marcia Arosemena de **PAZ RODRÍGUEZ**, Virtù Atelier Legal.
- Ramón **ESPELT**, Representante de Finfra Consultores.

Ruta Pública - Pipeline de Iniciativas y Proyectos de la APP de Panamá.

Los participantes de Panamá este espacio realizaron la presentación de iniciativas públicas en proceso de estructuración y/o evaluación y diferentes proyectos APP aprobados en Panamá, por parte del Ministerio de Obras Públicas (MOP), Empresa de Transmisión Eléctrica SA (ETESA) y Órgano Judicial.

Participantes

- Rafael **SABONGE**, Ministro de Obras Públicas, Panamá.

- Carlos **MOSQUERA**, Gerente Geral de ETESA.
- María Eugenia **LÓPEZ**, Magistrada del Órgano Judicial de Panamá

Ruta Privada - Puerto Duarte: Estructuración Promoción de la Iniciativa Privada según lo dispuesto en el Marco Normativo APP Dominicana.

Los participantes de este panel presentaron una vitrina por parte del equipo técnico de la Unidad APP de República Dominicana, Dirección General de Alianzas Público Privadas (DGAPP), sobre las estrategias, retos y desafíos en la estructura del primer proyecto adjudicado por el Programa APP Dominicana. Así mismo dieron a conocer el inicio del proceso para la conversión del Puerto Duarte, en Arroyo Barril, de la provincia de Samaná, en una terminal de cruceros y zona de facilidad turística bajo la modalidad de alianza público-privada, en virtud de la Ley 47-20 y su reglamento de aplicación.

Participantes

- Izalia **LÓPEZ**, Eliardo **CAIRO**, Jaime **PÉREZ**, Alan **JIMÉNEZ**; Equipo Técnico de la Dirección General de Alianzas Público Privadas, República Dominicana

Ruta Pública - Perú: Cartera de Proyectos APP 2023 – 2024

En esta panel liderado por representantes de nuestro país Perú, la misma que estuvo conformada por un funcionario de ProInversion y mi persona en calidad de Congresista de la República y presidenta de la comisión multipartidaria ProInversión; se presentaron a detalle una cartera de 52 proyectos APP a ser licitados en el periodo 2023 – 2024: 12 proyectos de APP y Proyectos en Activos, por más de US\$ 2,000 millones, para lo que resta en 2023, y 40 proyectos por más de US\$ 6,500 millones para el 2024, en industrias como transmisión eléctrica, transporte, saneamiento, salud, educación, entre otros.



Como Parlamentaria representante del Perú y en mi calidad de presidenta de la Comisión Multipartidaria ProInversión, he señalado que partir de la Constitución del 1993 el Perú se abre paso a las inversiones privadas provenientes del extranjero y que a través de los años se ha ido legislando para mejorar la seguridad jurídica y política con la finalidad que garanticen y faciliten las inversiones tanto públicas como privadas. En tal sentido, he realizado la invitación que el Perú tiene las puertas abiertas para el desarrollo de proyectos de infraestructura o de servicios, así mismo desde el legislativo se brindaran las condiciones que garanticen las buenas inversiones. He destacado que, el sector público y privado ambos de la mano, deben seguir trabajando para acortar las brechas en infraestructura que existe en países como el Perú para que su población se vea beneficiada. Además como presidenta de la Comisión multipartidaria ProInversión, solicitó a las autoridades del BID, tengan a bien considerara que la siguiente edición de PPP Américas se realice en nuestro país de Perú.



Participantes

- Emerson **CASTRO**, Director de portafolios de proyectos – ProInversion.
- Tania Estefany **RAMÍREZ GARCÍA**, Congresista de la República, Perú.

Ruta Pública - Alianza Público-Privada en Chile: Plan de Licitación 2022-2026

Los participantes liderados por el país vecino de Chile, realizaron la presentación de los fundamentos, objetivos y proyectos del plan de concesiones del Ministerio de Obras Públicas de Chile. Así mismo presentaron el proyecto Tren Valparaíso Santiago, cuyo llamado a licitación se estima para 2025.

Participantes

- Luis Felipe **ELTON**, Dirección General de Concesiones, Ministerio de Obras Públicas, Chile.

Ruta pública- São Paulo: Desarrollo con Dignidad y Diálogo - Cartera de Proyectos del Estado.

Se presentaron una cartera de proyectos y oportunidades de invertir en el Estado de São Paulo, iniciativas que impulsarán un crecimiento sostenible e inclusivo, con foco en la búsqueda del desarrollo con dignidad y diálogo abierto. Se abordaron temas como infraestructura, movilidad urbana, saneamiento, vivienda, educación y medio ambiente, demostrando cómo estas áreas se interconectan y contribuyen al desarrollo del Estado. Los participantes dieron a conocer los proyectos en curso y las propuestas que se están elaborando.

Participantes

- Rafael **BENINI**, Secretario de Sociedades de Inversión, Estado de São Paulo, Brasil.

Ruta Privada - Lanzamiento de la plataforma de transparencia “Gestión Transparente Panamá”

Los participantes de este panel presentaron la plataforma “Gestión Transparente Panamá” del Ministerio de Economía y Finanzas de Panamá. Esta plataforma fue desarrollada con el apoyo del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) en el marco de la iniciativa regional Mapa Inversiones. Señalaron que esta plataforma permite consultar información sobre la presunta ejecución y los proyectos de Inversión Pública en el país para que los ciudadanos puedan monitorear en tiempo real dónde y cómo se invierten los recursos públicos. Además, que les va a permitir a los usuarios solicitar información pública y presentar denuncias a través de la Autoridad Nacional de Transparencia y Acceso a la Información (ANTA). Este panel estuvo integrado por:

Participantes

- Héctor **ALEXANDER**, Ministro de Economía y Finanzas de Panamá.
- Susana **CORDEIRO GUERRA**, Gerente del Departamento de Instituciones para el Desarrollo del BID.
- Tomás **BERMÚDEZ**, Representante en Panamá del Banco Interamericano de Desarrollo (BID).
- Eduardo **ULIBARRI**, Periodista, Académico y consultor internacional.
- María Inés **VÁSQUEZ**, Especialista senior en Modernización del Estado del BID.
- Roberto de **MICHELE**, Jefe de la División de Innovación para Servir al Ciudadano del BID.
- Carlos **GONZÁLEZ**, Director de Presupuesto de la Nación del Ministerio de Economía y Finanzas de Panamá.

- Elsa **FERNÁNDEZ**, Directora de la Autoridad Nacional de Transparencia y Acceso a la Información de Panamá.
- Óscar **HERNANDEZ**, Gerente Regional para América Latina de Open Contracting Partnership.

3.3. Actividades del día jueves 20 de julio de 2023.

En el tercer día del Foro Denominado PPP AMÉRICAS 2023, se continuó con el desarrollo de la agenda de los últimos eventos programados.

Ruta Pública | Panel 9 | Mejorar la Transparencia en la Gobernanza de las Infraestructuras

En este panel los participantes señalaron que la transparencia es clave para atraer nuevos jugadores a los mercados de infraestructura. También ayudará a responsabilizar a los funcionarios públicos y garantizar la financiabilidad de los proyectos, ya que este es un factor crucial que mejora a los acreedores e inversores institucionales. Sin embargo enfatizaron que la transparencia en el desarrollo de infraestructura y la gobernabilidad sigue siendo un área a fortalecer en América Latina y el Caribe. Así mismo precisaron que las herramientas digitales que pueden aumentar la transparencia en la gobernanza de las infraestructuras y cómo las APPs pueden beneficiarse de su uso para promover mayores ingresos de cuentas y atraer inversores.

Panelistas

- Roberto de **MICHELE**, Representante del BID
- Marta **VIEGAS ROCHA**, Representante del BID Invest.
- Bruno **MARTINELLO LIMA**, del Tribunal de Cuentas de Brasil.

Ruta Privada | Panel 10 | Financiamiento Verde

Los panelistas intercambiaron ideas sobre las tendencias del mercado y los desafíos para el financiamiento vinculado a la sustentabilidad. Indicando las oportunidades y acciones claves para desbloquear y aprovechar el financiamiento sostenible en la región para las APP, como el uso de estándares apropiados de finanzas verdes, garantías e instrumentos de reducción de riesgos, para aprovechar aún más la inversión privada para proyectos de acción climática. Así mismo abordaron que la financiación de las APP a través de financiación verde y otros productos vinculados a la sostenibilidad moviliza cada vez más recursos de inversores interesados en proyectos con resultados ambientales, sostenibles y climáticos directos. Dadas las características del financiamiento verde, estos instrumentos tienen el potencial de movilizar recursos para proyectos de APP relacionados con la mitigación del cambio climático y la adaptación al mismo. Precisaron que si la región ha visto un aumento sustancial en estos fondos dedicados se han desembolsado más de

USD 16 mil millones en bonos verdes desde 2015, los bonos verdes emitidos en ALC solo representan el 1.5 por ciento de la emisión mundial total en 2021, detrás de todas otras regiones, excepto África.

Panelistas

- Carlos **ARGUELLO**, Representante del BID Invest.
- Irais **VÁSQUEZ**, Especialista de Climate Bonds Initiative.
- Silvia **DOMÍNGUEZ**, Gerente de Gestión Financiera UTE

Ruta Pública | Panel 11 | Estructuración Climáticamente Inteligente

Este panel se expuso consideraciones claves para estructurar APPs sostenibles e inteligentes desde el punto de vista climático en sectores tradicionales que explorará su valor para la conservación del medio ambiente, con ejemplos de la región y su entorno. Además se refirió que la creación de una cartera de proyectos de infraestructura climáticamente inteligente es fundamental para que los países de ALC aumenten la inversión en infraestructura, mitiguen los efectos del cambio climático y se adapten a ellos, y creen modelos de APP que sean replicables en toda la región. Indicando que para el 2050, se espera que los países de ALC sufran costos anuales derivados del cambio climático equivalentes a entre 2% y 4% del PIB. Debido a los crecientes riesgos climáticos, es necesario considerar las cuestiones del cambio climático como parte de la evolución de sus modelos APP, así como concebir el modelo APP como un poderoso aliado para el mantenimiento y conservación de los activos ambientales.

Panelistas

- Fernando **PIERONI**, Representante del Instituto Semeia.
- Michelle **YOUNG**, del Banco de Desarrollo de Jamaica.
- Andrea **BETANCOURT**, Fundación Global Infrastructure Basel (GIB).

Ruta Privada | Panel 12 | Impulsando la Eficiencia a Través de la Tecnología en Infraestructura

Este panel se dio a conocer de como el sector privado puede liderar un camino de transformación digital en infraestructura para maximizar la eficiencia, aumentando así el acceso y mejorando la calidad de los servicios de infraestructura en toda la región. Señalando que La tecnología puede ayudar a optimizar los procesos, reducir los tiempos y costos de implementación, aprovechar los recursos humanos y generar valor a través de la innovación. La transformación digital puede mejorar el acceso a mejores servicios de educación, salud y administración electrónica, impulsando el capital humano y la productividad. A medida que la digitalización y la incorporación de nuevas tecnologías brindan más y mejor información sobre la construcción y operación de proyectos, su uso puede aumentar la eficiencia empresarial y ayudar a los gobiernos a mejorar sus estándares de supervisión, permitiéndoles ajustarlos o ampliarlos casos exitosos de inversión privada.

Panelistas

- João **REYE SABINO**, Representante de Global Infrastructure Facility.
- Bruno **TUPINAMBA**, de Kamaroopin.
- Natalia **KORCHAKOVA-HEEB**, de Siemens' Healthineers.
- Carlos Henrique **PEDROTTI**, Representante del Hospital Israelita Albert Einstein.

Sesión Plenaria 4 | Desbloqueo de la Financiación de la APP: Adaptar el Riesgo del Proyecto a la Propensión al Riesgo de los Inversores.

En esta sesión plenaria, se debatieron temas sobre las garantías públicas y privadas, otras herramientas y mecanismos de reducción de riesgos para adaptar mejor los proyectos de APP a la propensión al riesgo de los inversionistas y financiadores, con la finalidad de reducir así los obstáculos para el financiamiento de las APP en la región. Los participantes indicaron que uno de los mayores desafíos para el desarrollo de las APP en América Latina y el Caribe es el acceso a financiamiento de largo plazo en condiciones adecuadas. Múltiples factores, entre ellos la complejidad de los mercados financieros locales y la propensión al riesgo de los inversionistas internacionales, condicionan el menudo financiamiento de la APP. El desarrollo de una estructura financiera adecuada para que los proyectos se ajusten a la propensión al riesgo de los inversionistas y financiadores locales e internacionales puede ayudar a desbloquear financiamiento adicional para la APP.

Participantes

- Elizabeth **ROBBERECHTS**, Representante del BID Invest.
- Ismael **VILLANUEVA ZÚÑIGA**, Titular de la Unidad de Emisiones y Relaciones Internacionales NAFIN, México.
- Gaela Gehring **FLORES**, de Allen&Overy.

Sesión Plenaria 5 | Movilización de Impacto: Más que Financiamiento Tradicional

En esta sesión plenaria, los participantes señalaron tendencias, herramientas y soluciones, incluido el papel de los Bancos Multilaterales de Desarrollo, para abordar mejor las necesidades de financiamiento de las APP y como satisfacer el apetito por el riesgo de los inversores que buscan impacto. Así mismo indicaron que las necesidades heterogéneas y cambiantes de los países de ALC requieren proyectos y socios que ofrezcan soluciones ágiles y creativas para aumentar su impacto. Siendo esencial desbloquear la inversión privada adicional hacia las brechas de desarrollo prioritarias y los desafíos climáticos. Precisaron que se debe conectar a los inversionistas institucionales con los activos de desarrollo de la región que requiera innovación y agilidad financiera.

Participantes

- Aimeé **SENTMAT**, Presidenta Ejecutiva del CEO, Banistmo.
- Luciene **MACHADO**, del BNDES Brasil.
- Matteo **BANTI**, Jefe de Cooperación Regional de la Unión Europea para Centroamérica, Panamá y Costa Rica

CEREMONIA DE CLAUSURA

Con la participación de más de 500 personas de 25 países del mundo, concluyó el 20 de julio del 2023 con éxito PPP Américas 2023 un evento organizado por el BID y BID Invest. Durante tres días, líderes y expertos de los sectores público y privado discutieron cómo fortalecer y expandir el rol de las Asociaciones Público-Privadas (APP) hacia sectores de alta prioridad como agua y saneamiento, hospitales, escuelas, energía renovable que generen mayor impacto social y contribuyan a la acción climática.

4. CONCLUSIONES

América Latina y el Caribe ha demostrado ser líder en atraer inversión privada al sector de infraestructura, superando en las últimas tres décadas a los países de Asia del Este en casi un 25% de inversión. Además, según el Infrascopio, cerca de 20 países cuentan con las condiciones regulatorias e institucionales para el desarrollo de APP. Sin embargo, todavía queda camino por recorrer a la hora de fortalecer los procesos de preparación e implementación de proyectos APP.

Para que Latinoamérica cubra sus necesidades de infraestructura se requeriría una inversión promedio de 200.000 millones de dólares al año, por lo que los Gobiernos pudieran asociarse con el sector privado para financiar las obras. A través de Asociaciones Público-Privadas, un Gobierno puede contratar a una empresa para construir una obra o proveer de un servicio, de manera que ésta genere réditos para el privado sin comprometer las arcas públicas.

En este contexto las Asociaciones Público-Privadas han sido una opción para que los Gobiernos en América Latina puedan abordar las necesidades de los ciudadanos sin poner en riesgo las finanzas públicas. Sin embargo, la valla es cada vez más alta para este tipo de contratos o concesiones, ya que la región exige inclusión de grupos vulnerables y minorías, así como transparencia en el proceso para evitar la corrupción o la evasión fiscal. En esto coinciden especialistas del sector de infraestructura reunidos esta semana en Panamá, en el marco del evento PPP Américas 2023 del Banco Interamericano de Desarrollo (BID).

Existe una gran preocupación por invertir en combatir el cambio climático, por contribuir a la ecología en bienestar del planeta con prácticas que protejan el medio ambiente y nuestros ecosistemas. Para lo cual la inversión público privada también es una opción viable.

5. RESULTADOS

La Agencia de Promoción de la Inversión Privada (PROINVERSIÓN) presentó su cartera de proyectos de 52 proyectos de Asociaciones Público – Privadas y Proyectos en Activos por US\$ 9,000 millones, en eventos y actividades que han puesto en valor la trayectoria del país en la estructuración y transacción de proyectos APP; con esta vitrina de proyectos se busca para los próximos años a potenciales socios y así atraer inversión privada para el desarrollo de planes de infraestructura.

Las presentaciones de la cartera de inversiones de Perú estuvieron a cargo de Luis Carpio, líder de la Dirección Especial de Proyectos, y Emerson Castro, director de la Dirección de Portafolio de Proyectos en PROINVERSIÓN, quienes presentaron a detalle una cartera de 52 proyectos APP a ser licitados en el periodo 2023 – 2024: 12 proyectos de APP y Proyectos en Activos, por más de US\$ 2,000 millones, para lo que resta en 2023, y 40 proyectos por más de US\$ 6,500 millones para el 2024, en industrias como transmisión eléctrica, transporte, saneamiento, salud, educación, entre otros.

Cartera de proyectos: Asociaciones Público Privadas y Proyectos en Activos

Nº	Proyecto	Sector	Modalidad
1	Bandas Espectro Radioeléctrico AWS-3	MTC	Proyecto en Activo
2	Bandas Espectro Radioeléctrico 2.3 GHz	MTC	Proyecto en Activo
3	Ferrocarril Huancayo Huancavelica	MTC	Asociación Público Privada
4	Longitudinal de la Sierra Tramo 4	MTC	Asociación Público Privada
5	TP Marcona	MTC	Asociación Público Privada
6	Anillo Vial Periférico	MTC	Asociación Público Privada
7	Terminal Internacional de Chimbote	MTC	Asociación Público Privada
8	LT Piura Nueva Frontera	MINEM	Asociación Público Privada
9	Grupo 1: Enlace Huánuco-Tocache-Celendín	MINEM	Asociación Público Privada
10	Grupo 1: Enlace Celendín-Nueva Piura	MINEM	Asociación Público Privada
11	Grupo 2: Enlace San José – Yarabamba	MINEM	Asociación Público Privada
12	Grupo 2: Enlace Piura Nueva – Colán	MINEM	Asociación Público Privada
13	Grupo 2: SE Lambayeque Norte 220 kV con seccionamiento de la LT 220 kV Chiclayo Oeste – La Niña/Felam	MINEM	Asociación Público Privada
14	Grupo 2: Enlace Belaunde Terry – Tarapoto Norte (2 circuitos)	MINEM	Asociación Público Privada
15	Grupo 2: Subestación Piura Este de 220/60/22.9 kV	MINEM	Asociación Público Privada
16 - 18	Grupo 1 - Proyectos del Plan de Transmisión 2023 - 2032	MINEM	Asociación Público Privada
19 - 23	Grupo 2 - Proyectos del Plan de Transmisión 2023 - 2032	MINEM	Asociación Público Privada

Como presidenta de la Comisión Multipartidaria ProInversión, he realizado junto al equipo técnico de PROINVERSION en una serie de reuniones técnicas con las principales empresas ejecutoras y operadores del sector infraestructura y servicios públicos reunidos en el Foro PPP AMERICA 2023.

Este evento ha servido para que como presidenta de la comisión multipartidaria ProInversión, me permita recoger nuevas experiencias en cuantos aciertos y desaciertos en la curva de aprendizaje que tuvieron otros países de latinoamericana al ejecutar las Asociaciones Público Privadas; y en reforzar conocimientos sobre la nueva generación de alianzas con propósito entre los sectores público y privado para cerrar la brecha cuantitativa y cualitativa en el desarrollo de infraestructura y prestación de servicios que sea un buen negocio para los gobiernos, los empresarios y la sociedad.



PPP AMERICAS 2025 en Perú

Como parlamentaria y presidenta de la Comisión multipartidaria ProInversión, realicé la invitación a las autoridades del BID, tengan a bien considerara que la siguiente edición de PPP Américas 2025 se realice en nuestro país de Perú.

Perú podría ser seleccionado como la sede para el prestigioso Foro Regional PPP Américas 2025, así lo reveló Gastón Astesiano, jefe del Equipo APP en la vicepresidencia de Países del BID. “El equipo de Perú ha manifestado su intención de ser sede del evento, lo cual nos honra muchísimo. Estaremos consultando internamente bajo los procesos del BID, y en cuanto tengamos la posibilidad de evaluar las distintas intenciones comunicaremos con Perú la decisión del BID”, precisó.

El representante del BID comentó que Perú tiene uno de los programas APP más consolidados de la región y ha tenido la capacidad de atraer la inversión extranjera. “De manera que su posición como un mercado maduro en el Infrascopes -el ranking de capacidad institucional para la atracción del capital privado de infraestructura que desarrolla el BID con The Economist Intelligence Impact- muestra a Perú como un mercado con solidez fiscal y capacidad de estructuración bancaria para proyectos que atraen a la inversión”, agregó.